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ÖNSÖZ 
 

4 kitaptan oluşan YDS Rusça Teknikleri Serisi ÖSYM tarafından düzenlenen 
YDS Rusça sınavına hazırlanmak isteyenlerin tek başına yararlanabileceği 
referans kaynağı ve hem de Rusça kurslarında kullanılabilecek ders kitapları 
olarak hazırlanmıştır. 4 kitap için toplam eğitim süresi 260-300 saat’tir.  

YDS Rusça Teknikleri Serisi toplam 4 ana kitaptan oluşmaktadır. Serinin ilk 
kitabı olan YDS Rusça Teknikleri 1 kitabı, B1 seviyesinde Rusça seviyesine 
sahip adayların B2-C1 seviyesindeki YDS Rusça sınavında başarılı olmak 
için gerekli YDS Kelimelerinin öğrenmesini hedeflemektedir. Kitabın 
sonunda adayların 3000-4000 YDS Rusça kelime haznesine sahip olması 
planlanmıştır. 
 
Kitaptaki Alıştırmaların Cevap Anahtarları yazarın websitesinde ayrı ayrı 
sunulmaktadır.  
 
YDS Rusça Teknikleri Kitap Serimizin YDS Rusça sınavında üstün başarı 
sağlamanızda size iyi bir kaynak olması dileğimizle. 
 

YDS Rusça Teknikleri 1 kitabımıza ait Cevap Anahtarlarına erişim için 
 
 

https://www.ruscahocam.com.tr/kitap-destek 
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РАЗДЕЛ 1 
 
 

СЛОВООБРАЗОВАНИЕ 
 

 
❖ В русском языке много производных 

слов, то есть слов, которые 
образованы от других слов. 
Например: она приехала; она уехала; 
маленькая дочка; краснеть; 
исторический факультет; рыбак; 
подоконник и многие другие слова.  
 

❖ Есть разные способы образования 
новых слов. Различаются следующие 
способы словообразования: 

 
 
I. Морфологический способ 
 
1. Аффиксация: 
 

• префиксальный способ: перечитать, 
сверхзвуковой 

• суффиксальный способ: городской, 
учитель 

• префиксально-суффиксальный 
способ: бесплатный, подоконник 

• при помощи постфикса: учиться 
 
2. Безаффиксный способ: стук, крик, смех 
 
3. Словосложение: диван-кровать, 
стихосложение 
 
4. Аббревиация: РФ, замдекана, вуз 
 
 
II. Морфолого-синтаксический способ 
 
1. Субстантивация: пойдём в столовую, 
праздник всех трудящихся. 
 
2. Адъективация: блестящие способности, 
организованный человек. 
 
3. Прономинализация: данное событие, 
зашел к одному знакомому. 
 
4. Адвербиализация: идти наудачу, сделаю 
по-вашему. 
 
 
III. Лексико-семантический 
 
мир (= вселенная) мир (= не война). 
 
 

IV. Лексико-синтаксический 
 
сегодня (из «сего» + «дня»), сейчас (из «сей» 
+ «час»), 
 

❖ В русском языке много префиксов 
нерусского происхождения: 

 
— у существительных: а-, анти-, вице-, де-, 
дис-, контр-, обер-, ре-, суб-, ультра-, экстра- 
 
— у прилагательных: а-, гипер-, интер-, 
пост-, суб-, супер-, транс-, ультра-, экстра- 
 
— у глаголов: де-/дез-, дис-, ре- 
 

❖ Префиксов русского происхождения 
также много, например: 

 
— у существительных: без-, не-, после-, 
пра-, сверх- 
 
— у прилагательных: вне-, внутри-, меж-
/между-, пан-, не-, около-, после, через и др 
 
— у глаголов: в-, вз-, воз-, вы-, до-, за-, из-, 
на-, над-, недо-, низ-, о-, об-, от-, пере-, по-, 
под-, пре-, пред-, при-, про-, раз-, с-, со-, у- 
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1. СЛОВООБРАЗОВАНИЕ ИМЕН 
СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ 

 
❖ В современном русском языке имена 

существительные образуются от 
существительных, прилагательных, 
глаголов, числительных. 
Производные имена 
существительные образуются 
следующими способами 
словообразования: суффиксальным, 
префиксальным, префиксально-
суффиксальным, субстантивацией, 
сложением, сложно-суффиксальным, 
префиксально-сложно-
суффиксальным, аббревиацией, 
универбацией, усечением основ. 

 
СУФФИКСАЛЬНЫЕ СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ 

 
❖ Имена существительные с помощью 

суффиксов образуются от 
существительных, прилагательных, 
глаголов, числительных. Это 
наиболее распространенный и 
продуктивный способ 
словообразования среди 
существительных. 

 
СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ, ОБРАЗОВАННЫЕ 

ОТ СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ 
 

❖ На базе существительных 
образуются существительные с 
общим значением ‘носитель 
предметного признака’ и 
существительные с 
модификационным значением. 

 
 
Суффиксы со значением лица  
мужского пола: 
 
-ник:  
сапог — сапожник 
пожар — пожарник 
двор — дворнику 
 
-чик/щик:  
вертолет — вертолетчик  
водопровод — водопроводчик 
аппарат — аппаратчик 
гардероб — гардеробщик  
экскаватор — экскаваторщику 
 
-ист:  
велосипед — велосипедист  
телеграф — телеграфист 
горн — горнисту 
 

-ец:  
Кавказ — кавказец 
комсомол — комсомолец 
Волгоград — волгоградец 
 
-ант:  
диплом — дипломант 
музык(а) — музыкант  
арест — арестанту 
 
-арь:  
библиотек(а) — библиотекарь  
виноград — виноградаръ  
аптек(а) — аптекарьу 
 
-ач:  
труб(а) — трубач  
бород(а) — бородач 
ус(ы) — усачу 
 
-ёр:  
билет — билетёр  
бокс — боксёр 
киоск — киоскёру 
 

❖ Здесь и далее косой чертой 
разделяются морфы одного и того же 
суффикса. 

 
-ир:  
бригад(а) — бригадир  
касс(а) — кассир 
банк — банкир 
 
-анин (янин):  
юг — южанин 
каторг(а) — каторжанин 
север — северянин 
 
-ак (як):  
рыб(а) — рыбак 
мор(е) — моряк 
земл(я) — земляк 
 
-ик:  
сатир(а) — сатирик  
диабет — диабетик 
паралич — паралитик 
 
Суффиксы с предметным значением: 
 
-ник I:  
чай — чайник,  
градус — градусник  
салат — салатник 
 
-ник II:  
коров(а) — коровник 
птиц(а) — птичник 
муравей — муравейник 
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-ниц(а):  
хлеб — хлебница 
мыл(о) — мыльница  
конфет(ы) — конфетница 
 
-ин:  
ваниль — ванилин  
сахар — сахарин 
кофе — кофеин 
 
-ин(а):  
баран — баранина  
осётр — осетрина  
лосось — лососина 
 
-ит:  
кварц — кварцит 
фосфор — фосфорит  
метеор — метеорит 
 
-арий:  
планет(а) — планетарий 
дельфин — дельфинарий 
роз(а) — розарий 
 
-ищ(е):  
стрельб(а) — стрельбище  
пожар — пожарище 
пепел — пепелище 
 
 
Суффиксы с отвлеченным значением: 
 
-ств(о)/еств(о):  
 
актёр — актёрство 
автор — авторство  
герой — геройство  
иждивенец — иждивенчество 
 
-изм:  
патриот — патриотизм 
артист — артистизм 
паразит — паразитизм 
 
-аж:  
шпион — шпионаж  
тип — типаж  
арбитр — арбитраж 
 
-ур(а):  
адвокат — адвокатура 
аспирант — аспирантура  
префект — префектура 
 
 
 
 
 

Суффиксы со значением ‘женскости’: 
 
-к(а):  
активист — активистка 
пассажир — пассажирка  
скрипач — скрипачка 
 
-анк(а):  
турок — турчанка  
грек — гречанка 
 
-енк(а):  
француз — француженка 
черкес — черкешенка 
 
-иц(а):  
царь — царица 
фельдшер — фельдшерица 
мастер — мастерица 
 
-ниц(а):  
писатель — писательница 
читатель — читатальница 
учитель — учительница 
 
-ш(а):  
кассир — кассирша 
лифтёр — лифтёрша 
генерал — генеральша 
 
-их(а):  
ткач — ткачиха 
повар — повариха 
трус — трусиха 
 
-есс(а):  
принц — принцесса 
поэт — поэтесса 
барон — баронесса 
 
-ис(а):  
актёр — актриса 
директор — директриса 
инспектор — инспектриса 
 
-ин(я)/ын(я):  
бог — богиня 
шах — шахиня 
сударь — сударыня 
 
 
Суффиксы со значением невзрослости: 
 
-онок/ёнок (во мн. ч. ат(а)/ят(а)):  
мышь — мышонок (мн. ч. — мышата) 
слон — слонёнок (мн. ч. — слонята) 
повар — поварёнок (мн. ч. — поварята) 
 
 



4                                               RUSÇA KELİMELER 

-ёныш:  
зверь — зверёныш 
гад — гадёныш 
 
Суффиксы со значением 
собирательности: 
 
-ств(о)/еств(о):  
учитель — учительство 
рыцарь — рыцарство 
студент — студенчество 
 
-н(я):  
ребят(а) — ребятня 
солдат — солдатня 
шофер — шоферня 
 
-ща:  
пионер — пионерища 
аристократ — аристократища 
брат — братища 
 
-ур(а):  
клиент — клиентура 
агент — агентура 
 
-няк:  
берёз(а) — березняк 
дуб — дубняк 
лоз(а) — лозняк 
 
 
1A. СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ, 
ОБРАЗОВАННЫЕ ОТ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ 
 
 
Суффиксы со значением лица: 
 
-ак (як):  
чуж(ой) — чужак  
бедн(ый) — бедняк  
добр(ый) — добряк 
 
-ец:  
нагл(ый) — наглец 
мудр(ый) — мудрец  
любим(ый) — любимец 
 
-ик:  
стар(ый) — старик 
умн(ый) — умник 
 
-ист:  
аккурат(ный) — аккуратист 
специаль(ный) — специалист 
 
-ыш:  
глуп(ый) — глупыш 
креп(кий) — крепыш  
гол(ый) — голыш 

-:  
интеллектуаль(ный) — интеллектуал  
гуманитар(ный) — гуманитар 
оригиналь(ный) — оригинал 
 
Суффиксы с собирательным значением: 
 
-ик(а):  
период(ический) — периодика 
‘периодические издания’ 
синтет(ический) — синтетика 
‘синтетические вещества, материалы’ 
конкрет(ный) — конкретика ‘конкретные 
факты’ 
 
-ьё:  
стар(ый) — старьё 
гнил(ой) — гнильё  
рван(ый) — рваньё 
 
Суффиксы с отвлеченным значением: 
 
-ость (есть):  
бледн(ый) — бледность  
враждебн(ый) — враждебность  
свеж(ий) — свежесть 
 
-ств(о)/еств(о):  
упрям(ый) — упрямство 
убог(ий) — убожество 
изящ(ный) — изящество 
 
-щин(а):  
группов(ой) — групповщина 
уголов(ный) — уголовщина  
безалабер(ный) — безалаберщина 
 
-изм:  
интернациональный — интернационализм  
объективный — объективизм 
гуман(ный) — гуманизм 
 
-ие/ье:  
великолеп(ный) — великолепие 
плодород(ный) — плодородие 
здоров(ый) — здоровье 
 
-иц(а):  
безработ(ный) — безработица  
нелеп(ый) — нелепица 
безвкус(ный) — безвкусица 
 
-от(а):  
добр(ый) — доброта 
чист(ый) — чистота  
хром(ой) — хромота 
 
-изн(а):  
жёлт(ый) — желтизна  
бел(ый) — белизна 
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нов(ый) — новизна 
 
-ин(а):  
тих(ий) — тишина  
толст(ый) — толщина  
сед(ой) — седина 
 
-:  
зелен(ый) — зелень  
син(ий) — синь  
глух(ой) — глушь 

 
 

1B. СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ, 
ОБРАЗОВАННЫЕ ОТ ГЛАГОЛОВ 
 
 
Суффиксы со значением лица: 
 
-тель/итель:  
преподава(ть) — преподаватель  
мечта(ть) — мечтатель  
смотр(еть) — смотритель  
спас(ти) — спаситель 
 
-щик/чик:  
регулиров(ать) — регулировщик 
обман(уть) — обманщик 
разнос(ить) — разносчик 
 
-ник/еник:  
работ(ать) — работник 
шут(ить) — шутник 
муч(иться) — мученик 
 
-ец/лец:  
продав(ать) — продавец  
твор(ить) — творец 
корми(ть) — кормилец 
 
-арь:  
звон(ить) — звонарь 
леч(ить) — лекарь 
печь — пекарь 
 
-ант (янт/ент):  
эмигр(ировать) — эмигрант  
симул(ировать) — симулянт  
спекул(ировать) — спекулянт  
реценз(ировать) — рецензент 
 
-атор (ятор):  
реставр(ировать) — реставратор  
экзамен(овать) — экзаменатор 
стимул(ировать) — стимулятор 
 
-ок:  
игр(ать) — игрок 
стрел(ять) — стрелок  

ход(ить) — ходок 
 
-ун:  
бег(ать) — бегун 
опек(ать) — опекун  
шал(ить) — шалун 
 
-ор (ёр):  
танц(евать) — танцор  
редактировать) — редактор  
дубл(ировать) — дублёр 
 
-:  
сторож(ить) — сторож 
балагур(ить) — балагур  
транжир(ить) — транжир 
 
Суффиксы со значением предмета: 
 
-тель:  
выключа(ть) — выключатель  
предохрани(ть) — предохранитель  
распредели(ть) — распределитель 
 
-щик/чик:  
буксиров(ать) — буксировщик (судно)  
бомбардировать) — бомбардировщик 
(самолет) 
перехват(ить) — перехватчик (самолет) 
 
-ник/льник:  
размен(ять) — разменник 
буди(ть) — будильник 
пая(ть) — паяльник 
 
-атор (ятор):  
вибр(ировать) — вибратор 
амортиз(ировать) — амортизатор  
вентилировать) — вентилятор 
 
-ок:  
кат(ить) — каток (машина) 
помаз(ать) — помазок 
двиг(атъ) — движок 
 
-лк(а):  
молоти(ть) — молотилка 
сея(ть) — сеялка 
зажига(ть) — зажигалка 
 
-:  
ухват(ить) — ухват  
поднос(ить) — поднос  
прикладывать) — приклад 
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Суффиксы со значением места действия: 
 
-н(я)/льн(я):  
пах(ать) — пашня 
спа(ть) — спальня  
чита(ть) — читальня 
 
-ищ(е)/лищ(е):  
убеж(ать) — убежище 
учи(ть) — училище 
храни(ть) — хранилище 
 
-лк(а):  
пари(ться) — парилка 
кури(ть) — курилка 
раздева(ть) — раздевалка 
 
Суффиксы со значением ‘действие или 
состояние’: 
 
-ение:  
рисова(ть) — рисование 
осблаб(ить) — ослабление  
формирова(ть) — формирование 
 
-к(а):  
вар(ить) — варка 
задерж(ать) — задержка  
руб(ить) — рубка 
 
-ация (яция):  
реализ(овать) — реализация 
компенс(ировать) — компенсация  
вентилировать) — вентиляция 
 
-ств(о)/еств(о):  
руковод(ить) — руководство 
воров(ать) — воровство 
бродяжнич(ать) — бродяжничество 
 
-аж (яж):  
масс(ировать) — массаж 
инструкт(ировать) — инструктаж  
дубл(ировать) — дубляж 
 
-ёж:  
граб(ить) — грабёж 
кут(ить) — кутёж 
плат(ить) — платёж 
 
-н(я):  
руг(ать) — ругня 
маз(ать) — мазня  
рез(ать) — резня 
 
-б(а):  
прос(ить) — просьба 
стрел(ять) — стрельба  
кос(ить) — косьба 
 

-от(а):  
дрем(ать) — дремота 
пах(ать) — пахота 
зев(ать) — зевота 
 
-ч(а):  
добы(ть) — добыча 
разда(ть) — раздача  
выда(ть) — выдача 
 
-ость/ность:  
жал(еть) — жалость 
трус(ить) — трусость  
принадлежать) — принадлежность 
 
-ок:  
прыг(ать) — прыжок  
толк(ать) — толчок 
брос(ать) — бросок 
 
-:  
ход(ить) — ход  
пуск(ать) — пуск 
раскол(оть) — раскол 
 
 
1C. СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ, 
ОБРАЗОВАННЫЕ ОТ ЧИСЛИТЕЛЬНЫХ 
 
-к(а):  
двое — двойка 
трое — тройка 
 
-ок:  
пять — пяток 
десять — десяток 
 
-ак:  
пять — пятак 
 
-н(я): 
двое — двойня  
трое — тройня 
 
 
1D. ПРЕФИКСАЛЬНЫЕ 
СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ 
 

❖ С помощью префиксов 
существительные образуются 
сравнительно редко и только от 
существительных.  

 
Основные префиксы: 
 
без/бес-:  
участие — безучастие 
действие — бездействие  
порядок — беспорядок 
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не-:  
правда — неправда 
друг — недруг 
удача — неудача 
 
пере-:  
проверка — перепроверка  
обучение — переобучение  
выборы — перевыборы 
 
анти-:  
циклон — антициклон 
мир — антимир 
вирус — антивирус 
 
под-:  
станция — подстанция  
группа — подгруппа 
заголовок — подзаголовок 
 
над-:  
заголовок — надзаголовок  
система — надсистема 
семейство — надсемейство (биол.) 
 
при-:  
вкус — привкус 
сказка — присказка  
звук — призвук 
 
пра-:  
внук — правнук 
язык — праязык  
родина — прародина 
 
пред-:  
вестник — предвестник  
убеждение — предубеждение  
история — предыстория 
 
со-:  
владелец — совладелец 
председатель — сопредседатель  
участие — соучастие 
 
вице-:  
президент — вицепрезидент 
адмирал — вицеадмирал 
канцлер — вицеканцлер 
 
де/дез-:  
мобилизация — демобилизация  
монтаж — демонтаж 
организация — дезорганизация 
 
дис-:  
комфорт — дискомфорт 
гармония — дисгармония  
баланс — дисбаланс 

экс-:  
чемпион — эксчемпион 
рекордсмен — эксрекордсмен  
министр — эксминистр 
 
супер-:  
прибыль — суперприбыль 
класс — суперкласс 
танкер — супертанкер 
 
контр-:  
атака — контратака  
удар — контрудар 
разведка — контрразведка 
 
сверх-:  
прибыль — сверхприбыль 
скорость — сверхскорость  
усилие — сверхусилие 
 
 
ре-:  
организация — реорганизация 
трансляция — ретрансляция 
вакцинация — ревакцинация 
 
суб-:  
аренда — субаренда 
продукты — субпродукты  
тропики — субтропики 
 

 
1E. ПРЕФИКСАЛЬНО-СУФФИКСАЛЬНЫЕ 
СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ 
 

❖ Этим способом существительные 
образуются в основном от 
существительных. 

 
 
Существительные, образованные от 
существительных: 
 
анти...ин:  
накипь — антинакипин  
грипп — антигриппин 
комар — антикомарин 
 
без(бес)...ие:  
вер(а) — безверие 
вод(а) — безводье  
смерть — бессмертие 
 
без(бес)...иц(а):  
работ(а) — безработица  
вкус — безвкусица 
корм — бескормица 
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за...е:  
Урал — Зауралье 
рек(а) — заречье  
Байкал — Забайкалье 
 
на...ник:  
колен(о) — наколенник 
грудь — нагрудник 
рукав — нарукавник 
 
под...ник:  
свеч(а) — подсвечник 
одеял(о) — пододеяльник  
стакан — подстаканник 
 
меж(между)...ье:  
гор(а) — межгорье 
бров(и) — межбровье  
рек(а) — междуречье 
 
по...ье: 
берег — побережье 
Волг(а) — Поволжье  
лес — полесье 
 
под...ье:  
мастер — подмастерье 
Москв(а) — Подмосковье  
земл(я) — подземелье 
 
пред...ье:  
плеч(о) — предплечье  
гор(а) — предгорье 
Урал — Предуралье 
 
при...е:  
мор(е) — приморье 
Амур — Приамурье 
Карпаты — Прикарпатье 
 
со...ник:  
курс — сокурсник 
бесед(а) — собеседник  
труд — сотрудник 
 
со...ие:  
звезд(а) — созвездие 
звук — созвучие 
цвет — соцветие 
 

❖ Префиксально-суффиксальным 
способом от глаголов и 
прилагательных существительные 
образуются значительно реже, 
например: 

 
не...к(а):  
хват(ать) — нехватка 
увяз(ать) — неувязка 
 

про...-:  
сед(ой) — проседь 
син(ий) — просинь 
 
 
1F. СУБСТАНТИВАЦИЯ 
 

❖ Имена существительные 
пополняются за счет перехода в эту 
часть речи прилагательных и 
причастий. У таких существительных 
система флексий совпадает с частью 
системы флексий мотивирующих 
прилагательных или причастий, 
окончания указывают на 
морфологическую категорию рода, а 
не являются синтаксической формой 
согласования. 

 
❖ Существительные, мотивированные 

прилагательными и причастиями, 
обозначают: 

 
а) лицо:  
больной, патрульный, слепой, участковый, 
пострадавший, управляющий, служащий, 
уполномоченный, арестованный (слова 
мужского рода); 
 
б) помещение:  
приемная, учительская, перевязочная, 
ванная, душевая, пельменная (слова 
женского рода); 
 
в) официальная бумага, документ:  
накладная, закладная, купчая (слова 
женского рода); 
 
г) блюда, кушанья, лекарства:  
мучное, заливное, спиртное, мороженое, 
первое, второе, снотворное, слабительное, 
рвотное, наружное, жаропонижающее 
(слова среднего рода); 
 
д) виды денег и платежей:  
суточные, командировочные, отпускные, 
подъемные, премиальные, комиссионные; 
 
е) обобщенные понятия:  
близкое, будущее, прошлое, далекое, 
отживающее (слова среднего рода); 
 
ё) существительные, образованные путем 
эллиптической субстантивации. Они 
являются синонимами словосочетаний 
прилагательных или причастий с 
существительными, при этом определяемое 
существительное опускается, например:  
 
пассажирский поезд — пассажирский  
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дипломная работа — дипломная  
русский язык — русский 
сборная команда — сборная 
выходной день — выходной 
 

❖ Большинство субстантивированных 
прилагательных продолжают 
употребляться и как прилагательные. 
Ср.: новая столовая и столовая 
посуда, трудная контрольная и 
контрольная работа.  

 
❖ Однако некоторые из них уже не 

употребляются в современном 
русском языке как имена 
прилагательные (запятая, мостовая, 
кладовая, портной, прачечная, 
булочная). 

 
❖ Субстантивированные 

прилагательные и причастия 
относятся к адъективному типу 
склонения имен существительных. 

 
 
1G. СЛОЖЕНИЕ 
 
 

❖ Сложные имена существительные по 
своей структуре неоднородны. К 
сложению относятся: чистое 
сложение, сложносоставные слова и 
сложные слова с первым 
заимствованным компонентом 
интернационального характера. 

 
 

❖ У имен существительных, 
образованных чистым сложением, в 
качестве конечного, опорного 
компонента всегда выступает имя 
существительное, а в качестве 
начальных — слова разных частей 
речи. Большую часть сложных 
существительных этого типа 
составляют слова, образованные из 
основы одного слова (или нескольких 
основ), интерфикса и целого слова. 
Например:  птицефабрика, 
сухофрукты 

 
 

❖ Синтаксические отношения между 
соединяемыми компонентами могут 
быть сочинительными 
(равноправными) или 
подчинительными 
(неравноправными). 

 

❖ В сложных словах с сочинительными 
отношениями начальные компоненты, 
как и конечные, представлены 
основами имен существительных, 
например:  

 
желез(о) и бетон — железобетон 
лес и парк — лесопарк 
север и запад — северозапад 
 

❖ В сложных словах с 
подчинительными отношениями 
начальные компоненты чаще всего 
могут быть именами 
существительными (хлебозавод, 
газобаллон) и именами 
прилагательными (вольнослушатель, 
новостройка). 

 
❖ Сложные имена существительные 

могут содержать три компонента, в 
которых два компонента, 
предшествующих конечному, 
опорному, находятся между собой в 
сочинительных отношениях. 
Например: грязеводолечебница, 
лесоплодопитомник. 

 
❖ Сложение знаменательных слов 

может осуществляться без 
материально выраженного 
интерфикса:  

 
диван-кровать   
меч-рыба  
ракета-носитель  
роман-газета    
пресс-конференция    
изба-читальня 
штаб-квартира 
 

❖ Такие существительные традиционно 
относились к сложносоставным 
словам. Но с выделением в системе 
языка нулевых интерфиксов 
сложносоставные слова следует 
рассматривать в рамках чистого 
сложения. У таких слов оба 
компонента восходят к словам, 
относящимся к одной и той же части 
речи — к существительным, у 
некоторых из них сохраняется 
способность к словоизменению обеих 
частей, например:  

 
диванкровать, диванакровати  
избачитальня, избычитальни 
вагонресторан, вагонаресторана 
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❖ Среди сложных существительных 
выделяются сложения с 
заимствованным компонентом 
интернационального характера. 

 
❖ Сложные существительные с первым 

заимствованным компонентом: 
 
аэро-: аэропорт, аэровокзал, аэродинамика 
 
гидро-: гидростанция, гидрокостюм, 
гидродинамика 
 
мини-: миниюбка, минифутбол 
 
видео-: видеомагнитофон, видеозапись, 
видеосигнал 
 
гео-: геофизика, геомагнетизм 
 
баро-: барокамера, баротерапия 
 
блиц-: блицтурнир, блицпартия 
 
поли-: поливитамины, поликлиника 
 
теле-: телеуправление, телеконтроль 
 
 

❖ Сложные существительные со 
связанными опорными компонентами 
интернационального характера:  

 
-граф: лексикограф, библиограф 
 
-фил: библиофил, славянофил 
 
-грамм(а): радиограмма, фонограмма 
 
-фон: телефон, диктофон 
 
-навт: космонавт, астронавт 
 
-план: аэроплан, дельтаплан 
 
-кар: автокар, электрокар 
 
-лог: вулканолог, текстолог 
 
-ман: балетоман, графоман 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

1H. СЛОЖНО-СУФФИКСАЛЬНЫЕ 
СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ 
 

❖ Имена существительные образуются 
путем сложения двух основ с 
одновременным присоединением 
суффикса ко второй основе, в 
функции которой чаще всего 
выступает глагол, например: 
конькобежец, судосборщик, 
снегоочиститель; но может быть и 
существительное: белоручка, 
пучеглазка. Первый компонент 
сложения — имя существительное 
(мореплаватель, жизнелюбец), 
реже прилагательное и числительное 
(старшеклассник, 
дальневосточник; второкурсник, 
однофамилец). 

 
 

❖ Наиболее употребительные 
суффиксы при сложении: 

 
-ец:  
ракетоносец, чудотворец, полководец 
 
-тель:  
водонагреватель, огнетушитель, 
снегоочиститель 
 
-ник:  
железнодорожник, второгодник, 
дальневосточник 
 
-щик/чик:  
газосварщик, маслобойщик, снегопогрузчик 
 
-к(а):  
водокачка, зубочистка, скороварка, 
мышеловка 
 
-н(я):  
камнеломня, винокурня, пивоварня 
 
-е/ие:  
простонародье, белокровие, полнолуние 
 
-0:  
книголюб, бракодел, пешеход, экскурсовод, 
однолюб 
 
 
 
 
 
 
 

 



                                        YDS RUSÇA TEKNİKLERİ 1                                  11 
 
1I. ПРЕФИКСАЛЬНО-СЛОЖНО-
СУФФИКСАЛЬНЫЕ СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ 
 

❖ В современном русском языке 
производные существительные этого 
типа представлены единичными 
случаями: 

 
— сочетание основ прилагательного и 
существительного с префиксом при и 
суффиксом е:  
 
Черн(ое) мор(е) — Причерноморье; 
 
— сочетание основ двух существительных с 
префиксом за и суффиксом -е:  
 
за Москв(ой)рек(ой) — Замоскворечье 
 

 
1J. УНИВЕРБАЦИЯ (СЕМАНТИЧЕСКАЯ 
КОНДЕНСАЦИЯ) 
 

❖ На базе словосочетания 
прилагательного и существительного 
от основы прилагательного с 
помощью суффикса образуется одно 
слово — существительное — с тем 
же значением, что и у 
словосочетания. При этом 
используются следующие суффиксы: 

 
-ик:  
грузов(ой автомобиль) — грузовик 
парусн(ое судно) — парусник 
 
-ушк(а):  
легков(ой автомобиль) — легковушка 
 
-к(а):  
открыт(ое письмо) — открытка 
 
-як:  
товарн(ый поезд) — товарняк 
 

 
1K. АББРЕВИАТУРЫ 
(СЛОЖНОСОКРАЩЕННЫЕ СЛОВА) 
 

❖ В современном русском языке очень 
продуктивно образование 
существительных, состоящих из 
усеченных отрезков слов, последний 
из которых (опорный компонент) 
может быть целым, неусеченным 
словом. Наиболее распространены 
следующие структурные типы 
аббревиатур: 

 

1. Аббревиатуры инициального типа: 
 
а) буквенные, образованные из названий 
начальных букв каждого слова 
словосочетания:  
 
Московский государственный университет 
— МГУ (эмгэу) 
автоматическая телефонная станция — 
АТС (атээс) 
Организация Договора о коллективной 
безопасности — ОДКБ (одэкабэ) 
 
б) звуковые, образованные из сочетаний 
начальных звуков каждого слова 
словосочетания:  
 
высшее учебное заведение — вуз 
запись актов гражданского состояния — 
ЗАГС 
Шанхайская организация сотрудничества — 
ШОС 
 
 
2. Слоговые аббревиатуры образуются 
путем сложения начальных частей 
каждого слова словосочетания:  
 
продовольственный магазин — продмаг 
профсоюзный комитет — профком 
 
 
3. Слогословные аббревиатуры состоят 
из начальной части первого слова и 
целого второго слова словосочетания:  
 
заработная плата — зарплата 
запасные части — запчасти 
 
 
4. Смешанные аббревиатуры образуются 
путем объединения сокращенных 
элементов разных типов:  
 
городской отдел народного образования — 
гороно,  
самооборона без оружия — самбо 
(начальные части первых слов и начальные 
звуки остальных слов словосочетания);  
 
Институт русской литературы — ИРЛИ 
(ирли) (начальные звуки двух первых слов и 
начальная часть третьего) 
Центральный спортивный клуб армии — 
ЦСКА (цээска) (название начальных букв 
двух первых слов словосочетания и 
начальных звуков двух последних) 
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5. Аббревиатуры, состоящие из сочетаний 
начальной части первого слова с формой 
косвенного падежа второго 
существительного:  
 
заведующий клубом — завклубом 
управляющий делами — управделами 
заведующий складом — завскладом 
 
6. Аббревиатуры, состоящие из начальной 
части первого слова, начала и конца или 
только конца второго слова:  
 
военный комиссариат — военкомат 
эскадренный миноносец — эсминец  
моторизованный отель — мотель 
 

 
1L. УСЕЧЕНИЕ 
 

❖ Способом образования 
существительных является усечение 
производящей основы по типу 
аббревиатур, т.е. независимо от 
границ морфем. Этот способ 
используется в разговорной речи и 
просторечии. Производные и 
производящие относятся к одной и 
той же части речи и имеют 
тождественное значение. Например:  

 
заместитель — зам  
заведующий — зав  
специалист — спец 
Афганистан — Афган  
баскетбол — баскет 
 
 
1M. ИМЕНА СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ КАК 
БАЗА ДЛЯ ОБРАЗОВАНИЯ ДРУГИХ 
ЧАСТЕЙ РЕЧИ 
 

❖ Имена существительные выступают в 
качестве мотивирующих при 
образовании других частей речи. 

 
❖ На базе существительных 

образуются имена прилагательные 
суффиксальным способом: 

 
сталь — стальной 
зверь — звериный 
узор — узорчатый 
автор — авторский 
серебр(о) — серебристый 
зуб(ы) — зубастый 
правд(а) — правдивый  
тигр — тигровый  
кож(а) — кожаный 
рог(а) — рогатый 

сук — суковатый 
кровь — кровавый 
 
префиксально-суффиксальным способом 
 
билет — безбилетный 
вин(а) — безвинный 
город — загородный 
стол — настольный 
вод(а) — надводный 
вен(а) — внутривенный 
город — пригородный 
полёт — предполётный 
звук — созвучный 
глагол — отглагольный 
шеф — подшефный 
сил(а) — посильный 
 

❖ При образовании прилагательных 
сложносуффиксальным способом в 
качестве опорного компонента может 
выступать основа существительного:  

 
железн(ая) дорог(а) — железнодорожный 
каменн(ый) уголь — каменноугольный 
прав(ый) берег — правобережный 
коротк(ие) волн(ы) — коротковолновый 
Чёрн(ое) мор(е) — черноморский 
 

❖ На базе существительных 
образуются глаголы суффиксальным 
способом  

 
седл(о) — седлать 
завтрак — завтракать  
бомб(а) — бомбить 
шпион — шпионить  
зверь — звереть  
лентяй — лентяйничать  
зим(а) — зимовать 
ночь — ночевать 
гор(е) — горевать  
пилот — пилотировать  
асфальт — асфальтировать  
госпиталь — госпитализировать  
 
префиксально-суффиксальным способом  
 
кулак — раскулачить 
мест(о) — разместить  
хлам — захламить 
жир — обезжирить  
земл(я) — приземлить  
масл(о) — промаслить  
звук — озвучить 
узд(а) — зауздать  
пояс — опоясать  
срок — отсрочить  
порядок — упорядочить  
мест(о) — переместить 
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❖ При образовании глаголов способом 
сложения (чистого сложения) в 
качестве опорного компонента 
выступает глагол, а в качестве 
начального может быть имя 
существительное:  

 
зуб(ы) скалить — зубоскалить  
вид изменить — видоизменить 
 

❖ На базе существительных 
образуются наречия суффиксальным 
способом  

 
весн(а) — весной 
вечер — вечером  
осень — осенью  
мест(о) — местами  
дом — дома 
сил(а) — силком  
гусь — гуськом 
 
префиксально-суффиксальным способом 
 
правд(а) — вправду  
верх — вверху 
встреч(а) — навстречу  
изнанк(а) — наизнанку  
утр(о) — наутро 
бок — сбоку 
истин(а) — поистине  
невол(я) — поневоле  
низ — донизу 
верх — кверху  
близость — поблизости  
утр(о) — поутру 
часть — отчасти  
начал(о) — сначала 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

2. СЛОВООБРАЗОВАНИЕ ИМЕН 
ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ 
 

❖ В современном русском языке имена 
прилагательные образуются 
различными способами: 
суффиксальным, префиксальным, 
префиксальносуффиксальным, 
сложения, сложносуффиксальным, 
сращения. Производящей базой для 
них служат имена существительные, 
прилагательные, глаголы, 
числительные, наречия. 

 
СУФФИКСАЛЬНЫЕ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ 

 
❖ Суффиксация является наиболее 

продуктивным способом образования 
всех разрядов прилагательных. 
Имена прилагательные чаще 
образуются от существительных, 
прилагательных, глаголов, реже — от 
числительных и наречий. 

 
2A. ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ, ОБРАЗОВАННЫЕ 

ОТ СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ 
 

❖ От существительных с помощью 
суффиксов образуются: 

 
а) качественные прилагательные: 
 
-ист(ый): 
пух — пушистый 
голос — голосистый 
плеч(и) — плечистый 
 
-н(ый):  
шум — шумный 
вред — вредный 
холод — холодный 
 
-лив(ый):  
талант — талантливый 
стыд — стыдливый 
крик — крикливый 
 
-ив(ый):  
правд(а) — правдивый 
фальшь — фальшивый 
спесь — спесивый 
 
-ав(ый) (явый):  
кровь — кровавый 
дыр(а) — дырявый 
кудр(и) — кудрявый 
 
-ат(ый):  
рог(а) — рогатый 
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бород(а) — бородатый 
хвост — хвостатый 
 
-чат(ый):  
узор — узорчатый 
гребень — гребенчатый 
ступень — ступенчатый 
 
-оват(ый):  
вор — вороватый  
вин(а) — виноватый 
сук — суковатый 
 
-овит(ый):  
яд — ядовитый 
плод — плодовитый 
бас — басовитый 
 
-аст(ый):  
глаз(а) — глазастый 
лоб — лобастый 
очк(и) — очкастый 
 
б) относительные прилагательные: 
 
-н(ый):  
желез(о) — железный 
гор(а) — горный 
хлеб — хлебный 
 
-ов(ый):  
бронз(а) — брозовый 
берёз(а) — берёзовый 
абрикос — абрикосовый 
 
-ан(ый): (яной):  
кож(а) — кожаный 
нефть — нефтяной  
лёд — ледяной 
 
-енн(ый):  
солом(а) — соломенный 
клюкв(а) — клюквенный 
почв(а) — почвенный 
 
-ическ(ий):  
металл — металлический 
вулкан — вулканический 
артист — артистический 
 
-ий:  
рыб(а) — рыбий (жир) 
лис(а) — лисий (воротник)  
баран — бараний 
 
-ск(ий):  
автор — авторский 
брат — братский  
царь — царский 
 

-альн(ый):  
музык(а) — музыкальный 
театр — театральный 
аффикс — аффиксальный 
 
-арн(ый):  
сумм(а) — суммарный 
фрагмент — фрагментарный 
легенд(а) — легендарный 
 
в) притяжательные прилагательные: 
 
-ов (ёв, ев):  
дед — дедов 
царь — царёв 
государь — государев 
 
-ин (ын):  
дедушк(а) — дедушкин 
кошк(а) — кошкин 
цариц(а) — царицын 
 
-ин(ый):  
петух — петушиный 
гусь — гусиный  
журавль — журавлиный 
 
-ий:  
лис(а) — лисий  
медведь — медвежий 
рыбак — рыбачий 
 
-н(ий):  
брат — братний 
муж — мужний 
супруг — супружний 
 
 
2B. ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ, ОБРАЗОВАННЫЕ 
ОТ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ 
 
-оват(ый)/еват(ый):  
сед(ой) — седоватый  
бел(ый) — беловатый 
рыж(ий) — рыжеватый 
 
-еньк(ий)/оньк(ий):  
молод(ой) — молоденький  
стар(ый) — старенький 
сух(ой) — сухонький 
 
-ейш(ий)/айш(ий):  
богат(ый) — богатейший  
стар(ый) — старейший 
широк(ий) — широчайший  
строг(ий) — строжайший 
 
-ущ(ий) (ющий:  
больш(ой) — большущий  
хитр(ый) — хитрющий 
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длинн(ый) — длиннющий 
 
-енн(ый):  
здоров(ый) — здоровенный  
широк(ий) — широченный  
высок(ий) — высоченный 
 
-ёхоньк(ий)/охоньк(ий):  
нов(ый) — новёхонький  
жив(ой) — живёхонький  
тих(ий) — тихохонький 
 
-ёшеньк(ий)/ошеньк(ий):  
умн(ый) — умнёшенький  
нов(ый) — новёшенький  
лёг(кий) — легошенький 
 
-юсеньк(ий):  
тон(кий) — тонюсенький 
мал(ый) — малюсенький 
 
-ист(ый):  
песчан(ый) — песчанистый  
маслян(ый) — маслянистый 
мучн(ой) — мучнистый 
 
-ов(ой):  
чист(ый) — чистовой  
бел(ый) — беловой 
чёрн(ый) — черновой 
 
 
2C. ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ, ОБРАЗОВАННЫЕ 
ОТ ГЛАГОЛОВ 
 
 
-н(ой):  
прицеп(ить) — прицепной 
завод(ить) — заводной 
развод(ить) — разводной (мост) 
 
-тельн(ый)/ительн(ый):  
произноси(ть) — произносительный 
нагрева(ть) — нагревательный 
предусмотр(еть) — предусмотрительный 
 
-ов(ой)/ев(ой):  
пляс(ать) — плясовой 
скак(ать) — скаковой 
сторож(ить) — сторожевой 
 
-лив(ый):  
ворч(ать) — ворчливый 
болт(ать) — болтливый 
терпе(ть) — терпеливый 
 
-чив(ый):  
забыв(ать) — забывчивый 
уступ(ать) — уступчивый 

довер(ять) — доверчивый 
 
-льн(ый):  
спа(ть) — спальный 
стира(ть) — стиральный 
чита(ть) — читальный 
 
-ист(ый):  
задир(ать) — задиристый 
прерыв(ать) — прерывистый 
прижим(ать) — прижимистый 
 
-чат(ый):  
рассып(ать) — рассыпчатый 
взрыв(атъ) — взрывчатый 
 
-уч(ий)/ач(ий) (ючий/ячий:  
скрипеть — скрипучий 
леж(ать) — лежачий 
кол(оть) — колючий 
вис(еть) — висячий 
 
-ем(ый)/им(ый):  
уважа(ть) — уважаемый 
ран(ить) — ранимый 
допуст(ить) — допустимый 
 
-к(ий):  
лом(ать) — ломкий 
жал(еть) — жалкий 
нос(ить) — ноский 
 
-л(ый):  
загоре(ть) — загорелый 
устаре(ть) — устарелый 
окамене(ть) — окаменелый 
 
-т(ый):  
тресну(ть) — треснутый 
моло(ть) — молотый 
би(ть) — битый 
 
 
2D. ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ, ОБРАЗОВАННЫЕ 
ОТ ЧИСЛИТЕЛЬНЫХ И НАРЕЧИЙ 
 
-н(ой):  
двое — двойной 
трое — тройной 
 
-акий (який):  
двое — двоякий 
трое — троякий 
 
-ичн(ый):  
десять — десятичный 
втор(ой) — вторичный 
перв(ый) — первичный 
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-чат(ый):  
трое — тройчатый 
двое — двойчатый 
 
-шн(ий):  
сегодня — сегодняшний 
вчера — вчерашний 
ныне — нынешний 
всегда — всегдашний 
тогда — тогдашний 
 
-н(ой):  
сплошь — сплошной 
сквозь — сквозной 
 
-ешн(ий):  
теперь — теперешний 
 
-ошн(ий):  
там — тамошний 
 

 
2E. ПРЕФИКСАЛЬНЫЕ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ 
 

❖ Префиксальные прилагательные 
мотивируются именами 
прилагательными. При этом 
используются следующие основные 
префиксы:  

 
а-:  
симметричный — асимметричный 
логичный — алогичный 
моральный — аморальный 
 
анти-:  
художественный — антихудожественный 
народный — антинародный 
научный — антинаучный 
 
без/бес-:  
грамотный — безграмотный 
опасный — безопасный 
человечный — бесчеловечный 
 
до-:  
исторический — доисторический 
революционный — дореволюционный 
школьный — дошкольный 
 
ир-:  
реальный — ирреальный 
рациональный — иррациональный 
 
не-:  
известный — неизвестный 
весёлый — невесёлый 
возможный — невозможный 
 
 

архи-:  
важный — архиважный 
реакционный — архиреакционный 
сложный — архисложный 
 
небез-:  
известный — небезызвестный 
опасный — небезопасный 
успешный — небезуспешный 
 
пре-:  
милый — премилый 
противный — препротивный 
неприятный — пренеприятный 
 
пред-:  
последний — предпоследний 
намеренный — преднамеренный 
умышленный — предумышленный 
 
раз/рас-:  
весёлый — развесёлый 
несчастный — разнесчастный 
прекрасный — распрекрасный 
 
сверх-:  
прочный — сверхпрочный 
дальний — сверхдальний 
мощный — сверхмощный 
 
супер-:  
современный — суперсовременный 
модный — супермодный 
 
ультра-:  
левый — ультралевый  
фиолетовый — ультрафиолетовый 
реакционный — ультрареакционный 
 
про-:  
западный — прозападный 
фашистский — профашистский 
империалистический — 
проимпериалистический 
 
транс-:  
сибирский — транссибирский 
атлантический — трансатлантический 
континентальный — 
трансконтинентальный 
 
меж/между-:  
вузовский — межвузовский 
ведомственный — межведомственный 
народный — международный 
 
по-:  
ближе — поближе 
интереснее — поинтереснее 
лучше — получше 
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вне-:  
штатный — внештатный 
плановый — внеплановый 
ведомственный — вневедомственный 
 
 
2F. ПРЕФИКСАЛЬНО-СУФФИКСАЛЬНЫЕ 
ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ 
 

❖ Префиксальносуффиксальным 
способом образуются 
прилагательные от основ 
существительных или глаголов. 

 
 
Прилагательные, мотивированные 
существительными: 
 
без/бес...н(ый):  
вин(а) — безвинный 
результат — безрезультатный  
кровь — бескровный 
 
не...н(ый):  
вин(а) — невинный 
счасть(е) — несчастный 
 
за...н(ый):  
границ(а) — заграничный 
рек(а) — заречный  
город — загородный 
 
на...н(ый):  
стол — настольный  
стен(а) — настенный 
дом — надомный 
 
над...н(ый):  
бров(и) — надбровный  
гроб — надгробный 
глаз(а) — надглазный 
 
около...н(ый):  
ух(о) — околоушный 
звезд(а) — околозвёздный 
плод — околоплодный 
 
под...н(ый):  
лёд — подлёдный  
колен(о) — подколенный  
глаз(а) — подглазный 
 
пред...н(ый):  
полёт — предполётный 
рассвет — предрассветный  
кризис — предкризисный 
 
 
 

от...н(ый):  
глагол — отглагольный 
предлог — отпредложный 
 
без/бес...0 (ый/ий):  
ус(ы) — безусый 
рук(а) — безрукий 
крыл(о) — бескрылый 
 
 
Прилагательные, мотивированные 
глаголами: 
 
без/бес...н(ый):  
дум(ать) — бездумный 
отлож(ить) — безотложный  
рассуд(ить) — безрассудный  
пробуд(ить) — беспробудный 
 
без...тельн(ый):  
доказа(ть) — бездоказательный 
отлага(ть) — безотлагательный 
 
не...н(ый):  
разлуч(ить) — неразлучный 
избеж(ать) — неизбежный  
утеш(ить) — неутешный 
 
не...ем(ый)/им(ый):  
забыва(ть) — незабываемый 
возврат(ить) — невозвратимый 
побед(ить) — непобедимый 
 
не...тельн(ый):  
замедли(ть) — незамедлительный 
 
за...анн(ый):  
рев(еть) — зарёванный (прост.) 
плак(ать) — заплаканный 
сп(ать) — заспанный 
 

 
2G. СЛОЖЕНИЕ 
 

❖ Сложение является продуктивным 
способом образования 
прилагательных. Сложные 
прилагательные образуются путем 
сочетания производящей основы (или 
нескольких производящих основ) и 
целого слова с помощью интерфикса 
о или е. В качестве опорного 
компонента при чистом сложении 
всегда выступает имя 
прилагательное. Например: 
краснобелый, 
пылевлагонепроницаемый 
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❖ Начальными компонентами сложных 
слов при сочинительных отношениях 
являются также прилагательные 
(основы прилагательных):  

 
русск(ий) и белорусский — 
русскобелорусский 
торгов(ый) и промышленный — 
торговопромышленный  
плодов(ый) и ягодный — плодовоягодный 
 
При сложении с подчинительными 
отношениями в качестве начальных 
компонентов могут выступать основы 
существительных:  
 
стойкий к мороз(ам) — морозостойкий 
подобный гром(у) — громоподобный 
 

 
2H. СЛОЖНО-СУФФИКСАЛЬНЫЕ 
ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ 
 
 

❖ Сложносуффиксальные 
прилагательные образуются только 
на базе подчинительных 
словосочетаний. В качестве опорных 
компонентов выступают основы 
существительных и глаголов. 

 
❖ У сложносуффиксальных 

прилагательных с опорным 
компонентом, содержащим основу 
существительного, начальные 
компоненты имеют основы 
существительных, прилагательных, 
числительных и местоимений. 

 
❖ При начальном компоненте — основе 

существительного используются 
различные суффиксы. Наиболее 
продуктивным является суффикс 
н(ый):  

 
ремонт вагон(ов) — вогоноремонтный 
образ человек(а) — человекообразный 
прокат стал(и) — сталепрокатный 
уборк(а) хлопк(а) — хлопкоуборочный 
подъём груз(ов) — грузоподъёмный 
 

❖ Образования с другими суффиксами 
единичны, например:  

 
-ов(ой):  
сил(а) пар(а) — паросиловой 
 
-к(ий):  
Москв(а)рек(а) — москворецкий 
 

-лив(ый):  
охот(а) к слов(у) — словоохотливый 
 

❖ При начальном компоненте — основе 
прилагательного используются 
следующие суффиксы:  

 
-н(ый):  
прав(ый) берег — правобережный  
каменн(ый) уголь — каменноугольный 
тонк(ие) стен(ы) — тонкостенный 
железн(ая) дорог(а) — железнодорожный 
 
-н(ий):  
прошл(ый) год — прошлогодний 
нов(ый) год — новогодний  
 
-ист(ый):  
крупн(ые) зёрн(а) — крупнозернистый 
мелк(ие) зёрн(а) — мелкозернистый 
длинн(ые) волокн(а) — длинноволокнистый 
 
-ов(ый):  
средн(ие) век(а) — средневековый  
коротк(ие) волн(ы) — коротковолновый 
 
-ск(ий)/еск(ий): 
добр(ые) сосед(и) — добрососедский 
Чёрн(ое) мор(е) — черноморский  
лёгк(ая) атлетик(а) — легкоатлетический  
 
-чат(ый):  
мелк(ие) зуб(ы) — мелкозубчатый  
крупн(ые) пузыр(и) — крупнопузырчатый  
 
-o(ый):  
бел(ые) зуб(ы) — белозубый 
чёрн(ые) бров(и) — чернобровый  
голуб(ые) глаз(а) — голубоглазый 
 

❖ При начальном компоненте — основе 
числительног о употребляются 
суффиксы:  

 
-ов(ый):  
одн(а) ламп(а) — одноламповый 
ст(о) пуд(ов) — стопудовый 
 
-н(ый):  
втор(ой) разряд — второразрядный 
одн(а) палуб(а) — однопалубный 
 
-чат(ый):  
одн(а) борозд(а) — однобороздчатый  
одн(а) ступень — одноступенчатый 
 
-ск(ий):  
перв(ое) апрел(я) — первоапрельский 
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-o(ый):  
один глаз — одноглазый 
одн(а) ног(а) — одноногий 
 

❖ При начальном компоненте — основе 
местоимения встречаются суффиксы:  

 
-н(ий):  
вс(е) сторон(ы) — всесторонний 
ин(ой)город — иногородний 
 
-н(ый):  
ин(ой)стран(ы) — иностранный 
весь мир — всемирный 
 
-евн(ый):  
кажд(ый) день — каждодневный 
вс(е) дн(и) — вседневный 
 

❖ У сложносуффиксальных 
прилагательных с опорным 
компонентом, содержащим основу 
глагола, начальным компонентом 
прежде всего является основа 
существительного. При этом 
используются суффиксы: 

 
-ив(ый):  
люб(ит) тепл(о) — теплолюбивый 
точ(ит) слёз(ы) — слезоточивый 
 
-н(ый):  
рыб(у) лов(ит) — рыболовный 
тепл(о) провод(ит) — теплопроводный 
 
-тельн(ый):  
пищ(у) вари(ть) — пищеварительный 
дом(а) строи(ть) — домостроительный 
 
-енн(ый):  
сыр вар(ить) — сыроваренный  
пив(о) вар(ить) — пивоваренный 
 
-ущий/ащий (ющий/ящий):  
рез(ать) металл — металлорежущий 
добыва(ть) уголь — угледобывающий 
гас(ить) искр(ы) — искрогасящий 
 

❖ Сложносуффиксальные 
прилагательные с начальными 
компонентами — основами 
прилагательных, числительных, 
местоимений, наречии встречаются 
редко, например:  

 
дальновидный 
тихоходный 
односпальный 
самодельный 

всепоглощающий 
мимолётный 
 
2I. СРАЩЕНИЕ 
 

❖ В современном русском языке 
способом сращения образуются 
только имена прилагательные. Такие 
прилагательные возникают на базе 
словосочетаний, в которых в качестве 
опорного компонента выступают 
причастия и прилагательные, а в 
качестве подчиненного — наречия, 
местоимения, существительные в 
косвенном падеже. Например: 

 
1) с опорным причастием:  
 
густо населённый — густонаселённый  
скоро портящийся — скоропортящийся 
много обещающий — многообещающий 
ума лишённый — умалишённый 
все видящий — всевидящий 
выше приведённый — вышеприведённый  
быстро растворимый — 
быстрорастворимый 
 
2) с опорным прилагательным:  
 
вечно зелёный — вечнозелёный 
тяжело больной — тяжелобольной 
трудно доступный — труднодоступный 
высоко прочный — высокопрочный  
мало подвижный — малоподвижный 
 

❖ При образовании прилагательных 
этим способом интерфиксы не 
используются. 

 
2J. ИМЕНА ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ КАК БАЗА 
ДЛЯ ОБРАЗОВАНИЯ ДРУГИХ ЧАСТЕЙ 
РЕЧИ 
 

❖ Имена прилагательные служат базой 
для образования существительных, 
глаголов, наречий. 

 
❖ Имена существительные образуются 

от прилагательных суффиксальным 
способом  

 
жёлт(ый) — желтизна 
красн(ый) — краснота 
молод(ой) — молодость 
весел(ый) — весельчак 
сух(ой) — сухарь 
свеж(ий) — свежатина 
ловк(ий) — ловкач 
храбр(ый) — храбрец 


